



ASIGNATURA DE MÁSTER:

## PAISAJES CULTURALES: APROPIACIONES DE LA CIUDAD

Curso 2014/2015

## 1.PRESENTACIÓN

La asignatura Paisajes Culturales: Apropiaciones de la ciudad aporta en su itinerario una introducción a la investigación conocida bajo el término Landscape o paisaje cultural que sitúa en Ciencias Sociales la comprensión individual y/o colectiva del entorno vital. Muestra como los individuos y su medioambiente. Estos cambios pueden ser mínimos, como los que ocurren en las sociedades prehistóricas y apartadas relatadas en las monografías clásicas de Antropología, o bien pueden tener un impacto transformante como el que se produce en las sociedades urbanizadas. Una vez asumido este primer tema, se pasa por la cuestión de la pertenencia al territorio, se centra en el tema de las apropiaciones culturales y se introduce en el análisis de las estrategias de apropiación. Considerando posiciones en las dimensiones ambientales y modificaciones del paisaje urbano, la movilidad y el cambio residencial, así como las interacciones entre la pertenencia y la perturbación ciudadana (tema 4), se examinan las estrategias y mecanismos de exclusión y segregación (tema 4). Finalmente, el último tema está dedicado a un nuevo modo de ver la ciudad contemporánea en aspectos como el tema de "Verde Social" y los nuevos y sentidos. Los contenidos de la asignatura cuentan la experiencia investigadora del equipo docente que se refleja en una serie de textos básicos y complementarios que aparecen en las bibliografías de la asignatura.

## 2.CONTEXUALIZACIÓN

La asignatura está ubicada en el conjunto de las asignaturas del módulo II (obligatorias): "Procesos culturales y campos de aplicación de la Antropología Social y Cultural". Pertenece al Itinerario I "Investigación etnográfica de procesos culturales en sociedades contemporáneas". La asignatura 1º semestre del Máster.

## 3.REQUISITOS PREVIOS RECOMENDABLES

Aunque la mayoría de los textos obligatorios para aprobar esta asignatura están en castellano, es recomendable poseer conocimientos básicos de idiomas ya que se trabaja de lectura que en la actualidad un gran porcentaje de la literatura de manera disciplina se encuentra en inglés. También se recomienda leer Internet para ampliar la documentación de aspectos puntuales del tema. Finalmente se recomienda un manejo de los manuales que existen en Antropología y en Antropología Urbana en particular, para saber términos específicos de la disciplina.

## 4.RESULTADOS DE APRENDIZAJE

El estudiante adquiere un conocimiento sobre el desarrollo teórico de las subdisciplinas Landscape desde sus inicios en EDU, su aplicación en Europa e, finalmente como un campo operativo dentro de la Antropología Urbana. El paisaje urbano (Landscape) intrínseco es un laboratorio que concierne sus efectos y consumaciones socioeconómicas, sociales. El/la estudiante aprenderá en este curso sobre ciudades urbanísticas relacionadas con la forma urbana y la representación de los procesos operativos de exclusión y segregación étnica y socioeconómica del tejido urbano, y las periferias y la gentrificación y tecnologización del espacio urbano. Vinculado con ello reflexionará sobre los estudios y frases logrados por los habitantes en materia de igualdad o equidad en el acceso a la calidad de vida urbana (transporte público, empleo, disfrute de tiempo libre, calidad de vida).

## 5.CONTENIDOS DE LA ASIGNATURA

Tema 1: Paisaje cultural- Landscape desarrollo teórico en EE.UU. Europa y América Latina

Bajo el término Landscape o Paisaje cultural se entiende en Ciencias Sociales el acercamiento a la comprensión individual y/o colectiva del entorno vital. Las personas influyen en este entorno (natural y cultural) y, por tanto, producen cambios en el medioambiente. En otras palabras: manejan cultura que no permite "tirar" las mañas físicas como un libro en el que se reflejan gustos, valores, aspiraciones y medios de forma tangible. En este tema analizamos, por un lado, la memoria sobre el paisaje cultural (espacial y temporal) a través de textos concretos, y por otro en las disciplinas afines en Ciencias Sociales. El tema incluye: Introducción al campo de la Investigación de Landscape: aportaciones desde la Antropología Social y discusión de lecturas concretas.

Tema 2: Cambios del paisaje urbano

Este tema se centra en los aspectos de calidad de vida y la dinámica social y estilos de vida. A estas temáticas centrales, se accesa a través de textos que se pueden llamar "clásicos" dentro de la literatura académica de estudios urbanos. Estos trabajos muestran, por un lado, visiones urbanas y por otro lado, se acercan a las percepciones de los que las habitan. La lectura de este tema se centra en experiencias norteamericanas contrastadas con investigaciones nacionales.

Tema 3: Movilidad Urbana

Comienza análisis P. Avilés. La "movilidad de los ciudadanos guarda una estrecha relación con la estructura urbana y la organización funcional del territorio sobre el que se desplaza. De la distribución de las funciones que se desarrollan en una ciudad dependen en buena medida la traza de los sistemas de transporte accesibles de la ciudad, como influyen en la estructura urbana y en los "tempo's" de ésta. En este caso ponemos la lupa sobre la ciudad de Lima, escenario de investigación de parte del equipo docente de esta asignatura del Máster.

Tema 4: Espacio y formas de exclusión y segregación urbana

En este tema conscientes y aprendemos a reflexionar de un modo crítico sobre los procesos de exclusión y segregación étnica y socioeconómica del tejido urbano, vinculados los movimientos migratorios, la expansión de las periferias y la gentrificación y tecnologización del espacio urbano. En primer lugar nos centraremos en un tema ya trabajado sobre poderes, élite y exclusión social en la ciudad. A modo de introducción se abordarán conceptos como "segregación", "gated", "gentrificación" y los roles letrados de estos conceptos en Estados Unidos y Europa de la mano de J. L. Urrutia. Desarrollaremos más acercar a la problemática de estos temas sobre la profesora Sara Sáenz (2009) sobre la memoria étnica cigana en el espacio urbano de Évora, sur de Portugal. El otro, de Martínez Villega (1994) mediante el caso de la gentrificación en Barcelona. Junto a este texto contrastan y amplían la perspectiva del tema los videos que veremos sobre la intervención en Can Scarit.

Tema 5: Hábitat e igualdad/igualdad social

En este tema abordaremos las consecuencias y las estrategias concretas y más allá, en su mayoría negativas y estigmatizadoras, que las hogueras más pobres, portando el lecho en Lammens et al. El primer texto abordado introduce al lector concepto de la segregación racial y sus efectos sobre aspectos laborales y educativos, todo dentro del marco geográfico argentino. Bajo la premisa de que el valor de vida es el elemento constitutivo del nivel de vida y de la población: "los individuos y los bienes o servicios, analizamos aquí las en sociedad. Una de ellas es el cambio habitacional. En este sentido el otro texto abordado trata las consecuencias de esta desigualdad. ¿Qué significa vivir en un Condómeno? ¿De dónde vienen los nuevos vecinos? ¿Cuáles son las expectativas multidimensionalidad que alterga la estrategia de cambio habitacional se pondrá el foco en una ciudad en Lima, Perú. Nos llevará a adentrarnos en la relevancia de conceptos como: redes sociales, reciprocidad, confianza, conciencia que hacen comprender mejor problemas disuasores en el desarrollo de los agremiados.

Tema 6: Contextos y procesos de participación ciudadana

Se analiza qué es lo que se entiende por "participación ciudadana", especialmente el programa Agenda 21, sus bases legales, los ámbitos de su aplicación, los problemas que surgen durante estos procesos y, finalmente, sus resultados concretos. Relacionado con este tema veremos un trabajo de un grupo interdisciplinar sobre la intervención en el espacio público desde el enfoque de género en Vitoria.

Tema 7: El nuevo diseño de la urbe: "Verde Social" y "Ciudades Sencillas".

La primera parte trata el nuevo diseño de la ciudad y de la función del verde social (el "verde ambiental") que debe cumplir con la demanda de una visión de transformación social, ecológica y económicamente sostenible. En la actualidad presenta, más bien, un ecosistema urbano (jardines, gente que cuece de productos de residencia y "mundos cotidianos") (otras perspectivas) y se plantean reflexiones entre naciones como: ¿Qué sucede cuando el diseño de la ciudad se convierte en una red de vías de tráfico lenta como los baches? ¿Cómo aplicar un diseño de tecnologías y redes de comunicación globales intrínsecas localmente? Estas cuestiones apuntan hacia algunas de las implicaciones políticas de las TICs en la ciudad, remiten a numerosos imaginarios y funcionalidades del espacio público urbano, y a nuevas performances de ciudad.

## 6.EQUIPO DOCENTE

[MAIL TRABAJO MAESTRA RELOZADA](#)

[SARA SAMÍ ACEDO](#)

## 7.METODOLOGÍA

El Equipo Docente sugiere una metodología de trabajo personal que, en función de las posibilidades de cada estudiante, no necesita superar el tiempo de estudio que se propone al final de la guía.

Si bien cada alumno/a puede, libremente, organizar su trabajo personal como mejor le convenga, creemos adecuado seguir una secuencia como la que se expone a continuación. Esto no excluye que se recomienda un seguimiento metódico y cronológico del orden de los temas, dado que su conocimiento y la comprensión de contenido de la asignatura.

Tema 1: Paisaje cultural- Landscape desarrollo teórico en EE.UU., Europa y América Latina

La asignatura se desarrollará conforme a la metodología de enseñanza a distancia y empresarial, acreditándose a tal fin de las plataformas y experiencias de la UBEC. Concretamente en esta asignatura se pondrán a disposición del alumno materiales de estudio mediante audio, videocuadros, produciendo

## 8.BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

Comentarios y anexos:

Tema 1: Paisaje cultural- Landscape desarrollo teórico en EE.UU., Europa y América Latina

Denis Cosgrove. 2006. Modernity, Community and the Landscape Idea". Journal of Material Culture. 11(1/2), 49-66.

Traude, Müller-Schäfer (Texto mimético). Antropología del Paisaje Cultural. Introducción.

Fernando Santos Granero. 1998. "Writing history into the landscape: space myth and ritual in contemporary Amazonia". American Anthropologist, vol. 25.

Tema 2: Cambios del paisaje urbano

Edward Soja, Rebeca Morales y Goetz Wolff. 1983. "Urban Restructuring: An Analysis of Social and Spatial Change in Los Angeles" en: Economic Geography, Vol. 59, No. 2, Restructuring in the Age of Global Capital (Apr. 1983), pp. 195-230.

Zukin, Sharon. 1998. "Urban Lifelines: Diversity and Standardization in Space of Consumption" en: Urban Studies, vol. 35.

Jordi Borja y Zaida Muñiz. 2000. El espacio público, ciudad y ciudadanía. Barcelona. (capítulo 1 y 6)

[http://www.ub.edu/ubec/docentes/maestras/relozada/maestras/maestra\\_relozada/maestra\\_relozada.pdf](#)

Manuel, Delgado. 1999. El animal público. Hacia una antropología de los espacios urbanos. Editorial Aragema, Barcelona. (primer capítulo)

Jane, Jacobs. 1973. Muerte y vida de las grandes ciudades. Ediciones Perimuta, Madrid. (Capítulo: Usos de las aceras: seguridad).

Tema 3: Movilidad Urbana

Avilés, Pau y Alejandra Llan. 2011. "Aproximación a la movilidad cotidiana en la periferia pobre de dos ciudades latinoamericanas. Los casos de Lima y Santiago de Chile" en: Revista Transporte y Territorio N° 4, Universidad de Buenos Aires.

Biellos Salazar, Claudia. 2009. La guerra del centro. Una mirada actual al transporte de Lima. Documento de trabajo. IEP.

Veiga-Centeno, Pablo, Carlos Dexte y Marta Alegre. 2012. "Inequidad y fragmentación: movilidad y sistemas de transporte en Lima Metropolitana", en: LIMA – SANTIAGO: Reconstrucción y Cambio Metropolitano de Mareas Mar y Ladera (Eds.) Pontificia Universidad Católica de Chile y la I

Tema 4: Espacio y formas de exclusión y segregación urbana

Parte 1 del tema (en orden de lectura):

Wacquant, L. 2007. Los condonados de la ciudad. Ghetto, periferia y Estado-Buenos Aires. Siglo XXI. Cap 6. P 194-227

Martínez Villega. U. Pobreza, exclusión social y segregación espacial. Antropología hoy. teorías, técnicas y tácticas Núm 19

Sara Sáenz Acedo (2009) Espacio Vivienda Espacios Creados. Los círculos de Evora. Premio extraordinario de Doctorado Universidad Complutense de Madrid. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. Departamento de Antropología. Cap 5. Pp. 174-283. Texto en PDF para el curso de Máster

Parte 2 del tema (en orden de lectura):

García Herrera, L.M. 2001. Elaboración propuesta en español para el tema gentrificación. Revista Bibliográfica De Geografía Y Ciencias Sociales Vol. VI, nº 322. 5 de diciembre de 2001

Sáenz Acedo, S. 2006. Vivir en una ciudad museo: Evora. En Luisa Abad González (Coord.) El patrimonio cultural como factor de desarrollo: estudios multidisciplinares. Cuenca: Universidad de Castilla la Mancha.

Ámbito: GUI - La autenticidad, validez e integridad de este documento puede ser verificada mediante el "Código Seguro de Verificación (CSV)" en la dirección <https://sede.uned.es/valida/>



2D40C3FA8607D538EC4E01E591E5796



Los textos que se citan como bibliografía obligatoria están accesibles en la carpeta de "documentos de bibliografía obligatoria" en el curso virtual de la asignatura. En otra carpeta, "Documentos de bibliografía recomendada" se puede encontrar una serie de textos (no todos) mencionados obligatoriamente.

La asignatura se desarrollará conforme a la metodología de enseñanza a distancia, sirviéndose a tal fin de las plataformas y experiencias de la UNED:

- Materiales de estudio mediante audio, video-clases y materiales producidos a parte de las investigaciones del equipo docente.
- Trabajo individual que hacen uso de las Tecnologías Informáticas de Comunicación incluidas en el curso virtual de la Plataforma ALF.

#### 11. TUTORIZACIÓN Y SEGUIMIENTO

Las tutorías serán en línea o telefónicamente con el Equipo Docente. Las tutorías pueden ser de ayuda para orientar el trabajo del estudiante y proporcionar los conocimientos contextuales que permiten una comprensión más completa de la materia.

Los profesores estarán disponibles en los días y horarios abajo indicados. A excepción del profesor Pablo Vega Centeno que es profesor externo de la PUCP (Pontificia Universidad Católica del Perú) con quien se podrá contactar mediante correo electrónico.

El equipo Docente se encargará de mantener el curso virtual actualizado y de los foros virtuales. Semanalmente se contestará el foro de preguntas generales de la asignatura y quincenalmente los foros específicos de los temas de la asignatura en los que se exponen comentaristamente el tema 3 (Movilidad urbana) y se comunicará a través del curso virtual con los alumnos. En el caso que los alumnos deseen realizar su trabajo sobre el tema 3 al profesor Vega Centeno se hará cargo de su evaluación por la misma vía.

Si no estuviere el/la profesor/a en el momento de su llamada, puede localizarnos en el curso virtual, foro de consultas generales o bien por correo electrónico.

Coordinadora del curso:

Profesora Waltraud Mullauer-Selchler

Horario de guardia:

Martes, de 10:30 a 14:30 h.

Domicilio: 3119

Teléfono: 91 398 49 88

Correo electrónico: [wms@uned.es](mailto:wms@uned.es)

Profesora Sara Sama Acedo

Horario de guardia:

Lunes, de 11 a 13 h.

Domicilio: 320

Teléfono: 91 398 9045

Correo electrónico: [sama@uned.es](mailto:sama@uned.es)

Profesor colaborador externo:

Profesor Pablo Vega Centeno

PUCP (Pontificia Universidad Católica del Perú)

Correo electrónico: [pvega@pucp.edu.pe](mailto:pvega@pucp.edu.pe) [pvega@poli.pucp.edu.pe](mailto:pvega@poli.pucp.edu.pe)

#### 12. EVALUACIÓN DE LOS APRENDIZAJES

El sistema de evaluación de esta asignatura contará con dos modalidades:

1. Evaluación continua o formativa (PEC)

La PEC consiste en un borrador de un proyecto de investigación que debe contar con los siguientes requisitos:

1) Unos párrafos exponiendo el tema a realizar.

2) Un breve resumen que tendrá forma de índice claro del trabajo propuesto a realizar.

3) Una breve bibliografía seleccionada por el alumno para realizar el trabajo que incluye textos de la bibliografía obligatoria y recomendada.

La fecha final de entrega de PEC es el 1 de diciembre.

La participación en los foros consistirá en aportar no solo preguntas en relación con lo leído, sino principalmente comentarios en relación con las lecturas del curso, ejemplos prácticos vinculados a las lecturas o temas de interés, aportar materiales relacionados que alimenten las discusiones, eventos a los que se ha asistido, etc.).

2. Evaluación final:

El trabajo de evaluación final consiste en un documento que lleva una reflexión (y resumen) sobre uno de los textos obligatorios de cada tema de la asignatura. En suma se trata de elaborar SIETE textos cortos que se debe entregar en UN SOLO documento en la segunda semana

electrónico de coordinadora de la asignatura: [wms@uned.es](mailto:wms@uned.es)

El ensayo tendrá una extensión máxima de 7000 palabras incluidas notas al pie (bibliografía aparte), con interlineado de 1,5 y en letra Arial 12.

En relación con el sistema de calificación y la bibliografía deben seguir obligatoriamente las normas de APA6: [http://www.uned.es/ugr/biblio/docs/Normas\\_AP6.pdf](http://www.uned.es/ugr/biblio/docs/Normas_AP6.pdf)

(Encuentran una versión en pdf de dichas normas en el curso virtual)

La calificación final de la asignatura se obtendrá de la siguiente manera:

La entrega de trabajos para la evaluación final constará con una calificación ordinaria (en torno a febrero) y con una calificación extraordinaria (en septiembre) en cada curso académico.

La nota del examen final será un 90%.

La participación en los foros y, en su caso, los trabajos optativos (PEC) constará de un 10%.

Si el examen tiene una nota menor de 9 se dará suspensión y no se aprobó absolutamente el 10% la evaluación formativa continua.

#### 13. COLABORADORES DOCENTES

Wase equipo docente:

#### 14. Competencias

Competencias Generales

C001 - Conseguir una gestión autónoma y autoregulada del trabajo. Lo cual implica competencias de gestión y planificación cognitivas superiores y de gestión de la calidad y de la innovación a un nivel avanzado dentro del ámbito de la Investigación en antropología social.

C002 - Utilizar eficientemente las tecnologías de la información y la comunicación en la recogida, elaboración y transmisión de conocimiento necesarios para la iniciación y profundización de la investigación en antropología, según el ámbito temático elegido por el alumno.

Competencias Básicas

C003 - Que los estudiantes sepan aplicar los conocimientos adquiridos y su capacidad de resolución de problemas en entornos relacionados con su área de estudio en un contexto de investigación.

C004 - Que los estudiantes sean capaces de integrar conocimientos y enfrentarse a la complejidad de formular Juicios a partir de una información que, siendo incompleta o limitada, incluya reflexiones sobre las responsabilidades sociales y éticas vinculadas a la aplicación de sus conocimientos.

C010 - Que los estudiantes posean las habilidades de aprendizaje que les permitan continuar estudiando de un modo que habrá de ser en gran medida autodirigido o autónomo.

Competencias Específicas

C001 - Conocer en detalle los desarrollos epistemológicos y metodológicos de la investigación en Antropología social y cultural y sus aplicaciones en contextos de diversidad sociocultural.

C002 - Relacionar de manera sistemática conceptos y orientaciones teóricas de la antropología y aplicarlos a contextos etnográficos específicos.

C003 - Analizar críticamente procesos de discriminación sociocultural y construcción de la desigualdad de género, clase, grupo étnico, lugar y edad, que experimentan las sociedades contemporáneas.

C004 - Aplicar los saberes etnográficos antropológicos para contribuir a dotar de equidad las relaciones interculturales y las formas de conocimiento que se establecen en situaciones de cambio social y cultural inducido.

C005 - Conocer y saber responder de modo adecuado a las cuestiones de ética profesional planteadas en el trabajo de campo etnográfico aplicado a distintos campos.

#### 15. Actividades formativas

Las actividades formativas en esta asignatura las siguientes:

a. La lectura comprensiva de los textos bibliográficos propuestos por cada profesor.

b. La comunicación en el foro establecido por los profesores en el espacio virtual.

c. Las intervenciones comunicativas de cada estudiante con los profesores por correo electrónico, teléfono, o, en su caso, presencialmente.

d. La elaboración y realización de la elaboración de su trabajo, que junto a la lectura y análisis de bibliografía será el vehículo fundamental de aprendizaje.

Si el total de horas invertidas en esta asignatura computan como 100 horas se distribuyen de siguiente manera:

|  |    |
|--|----|
| 01. Lectura y análisis del material bibliográfico básico | 80 |
| 02. Búsqueda y elaboración de bibliografía específica    | 10 |
| 03. Evaluación   | 10 |

Ámbito: GUI - La autenticidad, validez e integridad de este documento puede ser verificada mediante el "Código Seguro de Verificación (CSV)" en la dirección <https://sede.uned.es/valida/>



2D40C3FA8607D538EC4E0E1591E5796